
La cantante, que fue parte del cartel 
del Festival  REC 2024, acaba de 
estrenar este tema que se inscribe 
como adelanto de su segundo disco.

Convenio  
permitirá  
fortalecer la 
rehabilitación de 
fauna silvestre en 
las regiones del 
Biobío y Ñuble
CIUDAD PÁGS. 10-11
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Avanza obra que  
unirá avenida Colón  
con Las Hortensias 
en Talcahuano 
Como parte de Corredor de Transporte 
Público, que se construye entre el sector  
Las Golondrinas y Perales, el proyecto 
incluirá la pavimentación de un tramo de 
300 metros. CIUDAD PÁG. 7

“No hay impunidad”: detienen 
a presuntos autores del triple 
asesinato de carabineros

TRES DETENIDOS, UN PRÓFUGO Y 24 HORAS DE ESPERA POR CRIMEN DE EFECTIVOS POLICIALES EN CAÑETE

A 3 meses del crimen, este lunes 
personal de Carabineros detuvo a 
tres personas acusadas de ser las 
responsables del triple homicidio 

de funcionarios de la institución 
uniformada en Cañete el pasado 
27 de abril. Las detenciones fue-
ron llevadas a cabo por personal 

de Carabineros, mediante opera-
tivos simultáneos en el sector 
Antiquina de Cañete y en la 
comuna de Huechuraba, Región 

Metropolitana. Tras conocerse el 
procedimiento, en medio de su 
visita oficial a los Emiratos Arábes 
Unidos, el presidente de la 

República, Gabriel Boric, se refirió 
a la detención de los presuntos 
autores del triple homicidio de los 
uniformados.

Ejecutivo destacó avance de la investigación a tres meses de las muertes de los uniformados.

POLÍTICA PÁGD. 5-7
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CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 17

El Servicio Nacional de Geología y Minería (Sernageomin), publicó un libro que, 
según el organismo, representa una oportunidad única para dar a conocer la 
extraordinaria diversidad y riqueza geológica del territorio nacional.

Definen las tres maravillas 
geológicas del Biobío CIUDAD PÁGS. 8-9

La Canarito trae 
devuelta el folclor 
con su nuevo 
sencillo “Pewma”

FOTO: CEDIDA LA CANARITO

EDITORIAL: HIDRÓGENO VERDE SE ABRE UN CAMINO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. RICARDO BARRA   
Director Centro EULA UdeC

El Comité de Recuperación de 
la Laguna Rayencura de Talca-
mávida, en la Comuna de Hual-
qui, celebró su tercer aniversa-
rio, instancia a la que tuve el ho-
nor asistir. La declaratoria de 
humedal urbano de la laguna 
data de octubre de 2021, uno de 
los primeros de la región, gracias 
al impulso y las “ganas” del comi-
té formado por diversos ciuda-
danos de Talcamávida, quienes 
impulsaron su creación.  

Sin embargo, de acuerdo con 
sus dirigentes, los avances han 
sido escasos hasta la fecha por 

lo aún más.  
Pero también es importante 

contar con la asesoría de la cien-
cia, pues es ella quien puede de-
terminar con más precisión los 
límites del sistema y permitir un 
análisis de la superposición de 
los terrenos públicos y privados 
en estos sistemas que siempre 
son complejos, y que ha sido una 
de las barreras principales para 
una exitosa implementación de 
la Ley de humedales urbanos.  

La información y educación 
de la comunidad es muy im-

portante también para el 
éxito de estas iniciativas y, 

en particular, en el caso de Ra-
yencura, pues, en la voz del alcal-
de de la Comuna, antiguamente 
era utilizada como un balnea-
rio donde todos podían disfrutar 
de su belleza.  

Un aspecto fundamental para 
que esta iniciativa de implemen-
tación tenga éxito es que el Co-
mité siga fortaleciéndose y tra-
bajando para la protección de 
este importante ecosistema, 
siendo un ejemplo de lo que la 
ciudadanía puede y debe hacer 
para cuidar nuestra casa.

Los miembros del comité han 
logrado recibir el apoyo de estu-
diantes y centros universitarios 
de Concepción para hacer algu-
nos estudios que permitan co-
nocer la “salud” del humedal, 
que se encuentra en un acelera-
do proceso de contaminación 
por nutrientes, en parte por la 
ausencia de barreras de protec-
ción del cuerpo de agua desde 
sus riberas, incluso uno de sus lí-
mites es la línea del tren que va 
desde Concepción hasta San 
Rosendo, en un hermoso 
recorrido que bordea el 
río Biobío.  

Es claro que hay problemas 
para implementar la protec-
ción del humedal urbano cuan-
do faltan dos elementos que 
son fundamentales: el compro-
miso de los vecinos directos y el 
de otros actores públicos-priva-
dos; y los recursos económicos 
que permitan proteger las ri-
beras y restaurar áreas colin-
dantes que aportan nutrientes 
y contaminantes al sistema de 
la laguna, así como incorporar 
infraestructura que permita vi-
sitar el humedal sin deteriorar-

la ausencia de apoyo en la imple-
mentación de esa protección de 
parte de todos los actores invo-
lucrados, desde el Municipio, la 
empresa EFE y algunos de los 
vecinos del humedal.  

Existe un solo acceso público 
a la hermosa laguna, apenas se-
ñalizado, y los integrantes del 
comité señalan que ha sido difí-
cil obtener el apoyo de algunos 
de los vecinos colindantes al hu-
medal, así como del Estado, pues 
es sabido que cualquier inver-
sión pública no se puede realizar 
en terrenos privados.  

Humedales urbanos y 
su protección: el Caso 
de Talcamávida

KAThERINE PINCHEIRA  
Académica Carrera de Enfermería, UDLA

Con el frío la población infantil 
se ve más expuesta a contraer en-
fermedades respiratorias. Esto se 
debe a que, al bajar las tempera-
turas, los cilios nasales pierden 
movilidad, facilitando un mayor 
ingreso de microorganismos en 
el cuerpo y favoreciendo la super-
vivencia y resistencia de los virus. 

La humedad y escasas tempera-
turas también favorecen que 
agentes infecciosos permanezcan 
en el aire durante más tiempo, in-
crementando la probabilidad 
de contagio. Por otro lado, 
en la época invernal hay me-
nos ventilación en los hogares 
y salas de clase, sumado a que el 
contacto físico acrecienta la 
transmisión de partículas virales. 
Además, el frío disminuye la capa-
cidad inmunológica de los niños, 
dejándolos más expuestos a con-
traer enfermedades broncopul-
monares. 

En este contexto de aumento 
por contagios, siempre es impor-
tante tener presente que no todas 

que el cuerpo tarde más en alcan-
zar una temperatura óptima. 

También es fundamental des-
cartar la recomendación de so-
breabrigar a los pequeños para 
evitar que se enfermen. En lugar 
de arropar demasiado se reco-
mienda mantener abrigadas 
aquellas zonas específicas del 
cuerpo, como la cabeza, que es 
donde se pierde más calor duran-
te el día.

las creencias comunes sobre 
cómo evitar o recuperarse de un 
resfrío, son correctas. Uno de los 
mitos más extendidos es la idea de 
que los antibióticos pueden mejo-
rar esta afección. Dicho medica-
mento no tiene efecto sobre los 
virus y, además, su uso indebido 
puede provocar reacciones adver-
sas, como alergias o diarrea, e in-
cluso contribuir a la resistencia 
bacteriana. 

Otro mito es que los niños no 
deben andar descalzos para 

evitar enfermarse. Esta cre-
encia está lejos de la reali-

dad, ya que hasta la fecha no 
se ha demostrado científicamen-
te que andar sin zapatos sea un 
factor determinante para que los 
niños se resfríen. 

Asimismo, tener el cabello mo-
jado durante los meses fríos no 
causa resfriados directamente, 
pero sí puede afectar la salud al re-
ducir los niveles de inmunidad. 
Esto se debe a que el cabello hú-
medo en un ambiente frío, hace 

Mitos sobre los resfríos 
en los niños

Personal de Carabineros detuvo 
durante la madrugada de este lunes 
a tres personas en el marco de la in-
vestigación por el homicidio de tres 
funcionarios de la policía uniforma-
da en Cañete, ocurrido en abril. La 
aprehensión generó amplias reac-
ciones políticas y sociales en el país. 
 
Carabineros de Chile 
@Carabdechile 
“A poco más de tres meses del cobarde 
y cruel asesinato de Carlos Cisterna, 
Sergio Arévalo y Misael Vidal en Ca-
ñete, desde Los Álamos el General Di-
rector, Ricardo Yáñez, confirma la de-
tención de tres sujetos, por su presun-
ta participación y responsabilidad en 
el crimen de nuestros mártires, me-
diante un operativo que se realizó du-
rante esta madrugada. #OrdenyPa-
tria”. 
 
Carolina Tohá 
@Carolina_Toha 
“Agradecemos el arduo trabajo de 
Carabineros de Chile y Fiscalía re-
gional para dar con el paradero de 
los victimarios de este macabro cri-
men. Ellos deben recibir las más du-
ras condenas por este hecho, que ate-
morizó a nuestros compatriotas y 
nos llenó de dolor”. 
 
Fiscalía Nacional 
@FiscaliadeChile 
“Tres personas fueron detenidas hace 
pocos instantes por su participación 
en el homicidio de tres funcionarios 
de Carabineros, ocurrido entre la no-
che del 26 y la madrugada del 27 de 
abril en Cañete, Región del Biobío. 
@FISCALIA_IX” 
 
Pedro Araya Guerrero 
@ArayaPedro 
“La captura de los responsables del 
asesinato de tres carabineros en Ca-
ñete es un avance crucial. Como Se-
nador, reafirmo mi compromiso de 
trabajar en una agenda de seguridad 
más robusta que prevenga estos actos 
de violencia y proteja a nuestros ciu-
dadanos y fuerzas del orden, pero por 
sobre todo, evite que este tipo de he-
chos se transforme en oportunismo 
político. #Justicia #Seguridad”. 
 
Maximiliano Luksic 
@mluksiclederer 
“El asesinato de tres Carabineros el 
pasado 27 de abril en Cañete generó 
un profundo dolor en sus familias, en 
la institución y en todos los chilenos. 
Todo avance en la investigación es po-
sitivo, y fundamental para fortalecer a 
nuestros Carabineros, que resguardan 
día a día la vida de todos”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El Hidrógeno Verde ha sido y es actualmente 
foco de interés de investigadores, empresas y el 
Gobierno. Esto tiene que ver con el objetivo de 
utilizar energías limpias y también con la pro-

yección de uso a nivel nacional, siempre buscando la in-
dependencia, y además generar un menor daño ecoló-
gico. “Nos encontramos en un momento global sin pre-
cedentes para desarrollar el hidrógeno verde”, detalla el 
Ministerio de Energía respecto de la estrategia para el uso 
de este tipo de energía. 

De ahí la importancia que, su posible producción en 
el Biobío sea considerada como una alternativa y, así ha 
sido, por ejemplo, con declaraciones del Presidente Ga-
briel Boric, quien hace unos meses se refirió a la idea de 
que con el cierre de las termoeléctricas a carbón en Co-
ronel, se podría abrir la puerta al hidrógeno verde en esa 
zona. También, el uso de esta energía ha estado presen-
te en la investigación de universidades y en la existen-
cia de una planta de este tipo en la Siderúrgica de Hua-
chipato, lo cual le ha servido a la empresa para asegurar 
que su producción de acero es más benigna que otras en 
el mundo. “Más que transitorio, el hidrógeno es una de 
las maneras de trabajar con energía renovable. Es decir, 
de transportar energía renovable, porque al final, cuan-
do uno habla de energía, esta se transporta de distintas 
maneras al consumidor final. El hidrógeno es importan-

Hidrógeno Verde  
se abre un camino

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Falacia de “culpabilidad  
por asociación” 
  
Señora Directora: 

No debería pasar desapercibido el 
pronunciamiento del nuevo presi-
dente de la UDI, Guillermo Ramírez, 
al negar cualquier tipo de diálogo 
con el Gobierno debido a una su-
puesta “invalidación moral” de su 
partido por el caso Macaya. Desde la 
Teoría de la Argumentación y Deba-
te esto se llama “Falacia de culpabili-
dad por asociación”. Esta consiste en 
atribuir a todo un grupo las acciones 
o características de otro grupo. Es 
común que cuando se quedan sin ar-
gumentos, recurran a estas relacio-
nes absurdas, cuando sabemos que 
nunca tienen intención de llegar a 
acuerdos con el Gobierno. 

Primero; porque las resoluciones 
del caso Macaya han sido emitidas 
por el Poder Judicial. Segundo; por-
que equiparar las acciones de la dic-
tadura venezolana con la posición 
del Gobierno chileno crea una narra-
tiva que no contribuye al diálogo de-
mocrático. Además, por esta narrati-
va intenta evadir los debates que es-
tamos esperando como ciudadanía, 
y la posterior deliberación democrá-
tica en el tema de pensiones y seguri-
dad. Este diálogo político debe lle-

varse a cabo y no pueden detenerlo 
por la situación judicial familiar de 
su exlíder. El Mandato constitucio-
nal parlamentario; es precisamente 
parlamentar, y no pueden renunciar 
a eso. 

Es esencial que los líderes políti-
cos eviten estas falacias. La negativa 
a colaborar y dialogar, basada en ar-
gumentos tramposos; solo perpetúa 
el estancamiento legislativo y la des-
confianza pública en las institucio-
nes democráticas, manteniendo al 
país como “rehén”. Es momento de 
que la UDI, bajo la dirección de Ra-
mírez, abandone esta actitud y asu-
ma una postura de diálogo cons-
tructivo. Solo a través de la colabora-
ción y el entendimiento podremos 
superar las divisiones y avanzar. 
 
Daniel Alejandro Llanos Vilugrón 
 
Pesca 
 
Señora Directora:  

En relación con las declaraciones 
los dirigentes de la Alianza Nacional 
por la Defensa de la Pesca Artesanal 
con el Ministro de Economía Nicolás 
Grau el día 22 de julio, donde asegu-
ran que su sector genera más em-
pleos que el sector industrial, quere-
mos hacer la siguiente reflexión: 

Gran parte de la pesca artesanal 
se trata de empleo informal que ge-
nera dinero hoy, e indigencia en el 
futuro, pues estos trabajadores no 
cotizan, y reciben grandes flujos de 
dinero por poco tiempo, que no 
quedan registrados en el sistema. 
Con esta mala práctica además reci-
ben beneficios y bonos del gobier-
no.A esto se suma que el 30% de lo 
que se pretende reencauzar por 
concepto de licitaciones a la pesca 
industrial será destinado a platafor-
ma social para el sector artesanal, 
que incluye pago de imposiciones 
para un sector informal, con trabajo 
precario. Se pagarán estos costos 
con el trabajo del sector industrial, 
que con esta medida se verá enor-
memente perjudicado.Estamos 
desvistiendo al sector industrial 
para vestir al artesanal, como se 
hace con los santos.Como Federa-
ción queremos defender los puestos 
de trabajo de calidad que hoy exis-
ten en las plantas de consumo hu-
mano: trabajadores con seguro so-
cial y de salud, AFP, seguros de ce-
santía, bonos logrados por el trabajo 
sindical serio durante años. 
 
Federación de Trabajadores 
Pesqueros de Consumo Humano, 
Festrach Biobío

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

te, pero no es la única”, dijo Alejandro Karelovic, profe-
sor del Departamento de Ingeniería Química de la UdeC, 
durante la edición de este sábado del conversatorio 
“Diálogos UdeC”, realizado en la Casa del Arte.  

Por su parte, Claudia Carrasco, profesora del Departa-
mento de Ingeniería de Materiales, explicó que “en la mi-
nería por ejemplo, aquí mismo en la universidad tenemos 
el proyecto del profesor Igor Wilkomirsky, donde se pla-
nea utilizar hidrógeno para producir el mineral de cobre”. 

También, ambos investigadores hablaron sobre si esta 
energía es realmente “verde”. Claudia Carrasco señaló 
que “casi el 95 % del hidrógeno que se produce en el mun-
do es gris o azul, o sea, se saca del petróleo hidrocarbu-
ro y sus derivados”. Para Alejandro Karelovic toda acti-
vidad industrial tiene impacto. Sin embargo, el impac-
to que las energías renovables tratan de mitigar es el de 
efecto invernadero, de la combustión de combustibles 
fósiles. “En el caso del hidrógeno, tienes que ocupar 
agua para producirlo, ojalá esa agua tenga poco impac-
to en las comunidades donde se extrae”, detalló. 

Sin duda, la utilización de las energías más limpias es 
necesaria y en Chile tenemos experiencia del impacto 
negativo que traen otros tipos de energías. Lo importan-
te es que al final se conjugue la mejor decisión para las 
personas, todos merecemos vivir en un ambiente libre 
de contaminación.

Lo importante es que al final se 

conjugue la mejor decisión para 

las personas, todos merecemos 

vivir en un ambiente libre de 

contaminación. 

¡
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“Buscamos llevar adelante los corredores 
libres y seguros, que es una propuesta en la 
cual tomamos referencias de otras 
ciudades”. Camilo Riffo, candidato 
independiente a alcalde en Concepción. 

“Nosotros creemos que somos una 
gestión de transformación y que su sello 
es la solidaridad, el apoyo mutuo y la 
autogestión”. Ana Albornoz, alcaldesa de 
Santa Juana y candidata a la reelección.

“Nos quedan muchas cosas pendientes, 
ya que nos tuvimos que hacer cargo de 
iniciativas que quedaron sin terminar”.  
Alejandra Burgos, alcaldesa de Curanilahue y 
candidata a la reelección.

EL 27 DE OCTUBRE SON LOS SUFRAGIOS 

Este lunes cerró el plazo oficial 
para la inscripción de candidaturas 
que dirán presente en la papeleta de 
las elecciones municipales y de Go-
bierno Regional que se desarrolla-
rán el próximo 27 de abril.  

Es por eso que en las últimas ho-
ras del plazo establecido por el Ser-
vicio Electoral (Servel) para que los 
candidatos presentarán los patroci-
nios requeridos para sus cargos o 
para que los partidos políticos, ya 
sea como pacto o por separado, rea-
lizarán la inscripción oficial para 
ser parte del proceso eleccionario.  

Uno de los postulantes indepen-
dientes que se acercó a las oficinas 
del Servel en la Región del Biobío, 
fue Camilo Riffo, quien se presenta 
a la elección para optar al cargo de 
alcalde en Concepción.  

Riffo, quien contó con 1.192 pa-
trocinios ciudadanos para presen-
tar su postulación, agradeció el apo-
yo, ya que fue acompañado por un 
grupo amplio de vecinos de la ciu-
dad penquista. 

“Nosotros tenemos un enfoque 
primero desde la prevención, que es 
el rol de los municipios y desde ahí 
nosotros lo que buscamos es gene-
rar un mejoramiento a todas las 
ciudades en términos del estándar 
en el cual hoy día se encuentra. Pero 
además también buscamos llevar 
adelante los corredores libres y se-
guros, que es una propuesta en la 
cual tomamos referencias de otras 
ciudades y busca generar lugares 
por donde las personas puedan 
transitar sin ningún problema”, dijo 
el candidato en su inscripción.  

La actual alcaldesa de Santa Jua-
na, Ana Albornoz, también reunió 
patrocinios para ser candidata a la 
reelección en la comuna, tras reunir 
cerca de 1.300 firmas.  

La jefa comunal, que se postula 
para un segundo periodo, detalló 
que “estoy orgullosa y muy agrade-
cida de los 1.345 patrocinios que 
logramos como primera mayoría 
de firmas comunal, también a nivel 
regional, con mayor cantidad de fir-
mas por lo menos, hasta lo que sa-
bíamos el domingo, y, por último, 
como primera mayoría nacional a 
nivel porcentual, nosotros logra-
mos mayor porcentaje del padrón 
electoral y eso me tiene muy feliz”.  

Respecto de las elecciones a de-
sarrollarse el próximo 27 de octubre, 
Albornoz expresó que “implica que 
es una gestión colectiva, una gestión 
transversal, hay distintas visiones y 
distintos sectores de Santa Juana, 
que además hemos construido una 
gestión distinta, que hemos atraído 

Postulantes cierran proceso e 
inscriben sus candidaturas 
para elecciones de octubre

recursos de los privados, de las 
grandes empresas, de pequeñas em-
presas, incluso apoyos internacio-
nales de embajadas, del Gobierno 
(...) Por eso nosotros creemos que 
somos una gestión de transforma-
ción y que su sello es la solidaridad, 
el apoyo mutuo y la autogestión”.  

Por su parte, la alcaldesa de Cu-
ranilahue, Alejandra Burgos, tam-
bién confirmó su inscripción para 
ser candidata independiente para 

liderar por un nuevo periodo a la co-
muna del Biobío. 

La actual jefa comunal comentó 
que “nos quedan muchas cosas 
pendientes, ya que nos tuvimos que 
hacer cargo de iniciativas que que-
daron sin terminar. Hemos cumpli-
do en un 80% nuestro programa, y 
queremos aumentar las iniciativas 
que tenemos en distintas áreas”. 

Cabe señalar que Burgos reunió 
un total de 457 patrocinios de los 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Este lunes se terminó el periodo para inscribir postulaciones 
de cara a las votaciones municipales y de Gobierno Regional. 
En las últimas horas del plazo definido, distintos postulantes 
llegaron al Servel para ser parte oficialmente de las papeletas.

128 necesarios para inscribir su pos-
tulación. 

Quien también oficializó su can-
didatura ante el Servel como inde-
pendiente para la reelección fue el 
alcalde de San Pedro de la Paz, Javier 
Guíñez. “Nos queda mucho por ha-
cer todavía, recién terminamos en 
diciembre, pero vamos a trabajar 
como siempre, con mucha respon-
sabilidad. Sin embargo, vamos a en-
frentar esta candidatura con mucha 
propuesta y responsabilidad como 
lo hemos hecho siempre, como nos 
hemos caracterizado, sin demago-
gia, sino que hablando de lo que ne-
cesitan los sampedrinos y creemos 
que es una etapa muy importante”, 
aseveró el jefe comunal. 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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A TRES MESES DEL CRIMEN 

A 3 meses del crimen, este lunes 
personal de Carabineros detuvo a 
tres personas acusadas de ser las 
responsables del triple homicidio 
de funcionarios de la institución 
uniformada en Cañete el pasado 
27 de abril. 

Las detenciones fueron llevadas 
a cabo por personal de Carabineros, 
mediante operativos simultáneos 
en el sector Antiquina de Cañete y 
en la comuna de Huechuraba, Re-
gión Metropolitana. 

Tras conocerse el procedimiento, 
en medio de su visita oficial a los 
Emiratos Arábes Unidos, el presi-
dente de la República, Gabriel Bo-
ric, se refirió a la detención de los 
presuntos autores del triple homi-
cidio de funcionarios policiales.  

Cabe recordar que el mismo día 
que ocurrió el crimen, el Mandata-
rio arribó hasta Los Álamos para co-
nocer las primeras diligencias in-
vestigativas. En aquella instancia, el 
Presidente fue acompañado por un 
grupo de ministros y representantes 
de los distintos Poderes del Estado. 

Tras conocerse la detención de 
los acusados, el Jefe de Estado ma-
nifestó que “esto refuerza algo que 
yo creo que es muy importante, que 
el día que sucedió este vil asesina-
to fuimos todos los poderes del Es-
tado, sin importar diferencias polí-
ticas, el mismo día, horas después 
de cometido el crimen, a Cañete. Y 
nos comprometimos a que todos 
los Poderes del Estado, la Fiscalía, 
las policías, el Gobierno Ejecutivo, 
el Congreso, íbamos a estar todos 

“No hay impunidad”: 
Gobierno por detención de 
presuntos responsables de 
triple asesinato de carabineros

casos, en Chile no hay impunidad”.  
En tanto, la Vicepresidenta de la 

República, Carolina Tohá, este lu-
nes llegó hasta la 4ta Comisaría 
COP Los Alamos, Provincia de 
Arauco, para dar a conocer mayo-
res detalles respecto de la investiga-
ción y detención de los presuntos 
autores del triple homicidio de los 
uniformados.  

Tras reuniones sostenidas con 
autoridades de la zona y acompa-
ñada por el subsecretario del Inte-

rior, Manuel Monsalve, Tohá confir-
mó que uno de los acusados por el 
crimen está prófugo de la justicia y 
enfatizó que el proceso investigati-
vo aún no ha terminado. Esto tam-
bién fue ratificado por Carabineros 
de Chile, a través de su general Ri-
cardo Yáñez. 

“Este proceso no ha concluido, 
tenemos todavía un prófugo que 
estamos buscando, tenemos otras 
personas que deben ser identifica-
das y buscadas. Tenemos también 
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Hasta Los Álamos se traslado la Vicepresidenta de la 
República, Carolina Tohá,  y el subsecretario del Interior, 
Manuel Monsalve, para conocer detalles de la  investigación 
del crimen. Presidente Boric se refirió al procedimiento 
policial desde Emiratos Árabes. 

que ir ante los tribunales y presen-
tar la evidencia de esta investiga-
ción que ha sido ardua y que, según 
nos han relatado esta mañana, tie-
ne múltiples elementos de todos 
los tipos que se consideran en cau-
sas de esta complejidad”, explicó la 
Vicepresidenta de la República. 

En la misma línea, Tohá, al igual 
como lo hizo el Presidente de la Re-
pública, reforzó el llamado de que 
en el caso no habrá impunidad y se-
ñaló que “el paso de hoy va a ser se-
guido por otros pasos exitosos en el 
obtener justicia en Chile los críme-
nes y particularmente crímenes de 
esta gravedad no van a quedar im-
punes así ha sido con todos los 
atentados que se han cometido 
contra fuerzas de orden y seguridad 
en el último tiempo”.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Han transcurrido desde el triple 
homicidio de los funcionarios 
policiales en Cañete, registrado 
el 27 de abril de este año.

Meses
3

Así lo confirmó 
Carabineros de Chile y el 
propio Gobierno. 

Uno de los 
acusados está 
prófugo

en la misma línea de perseguir y 
atrapar a los culpables”. 

Respecto del proceso judicial 
que ahora resta con los presuntos 
autores del crimen, el Presidente 
enfatizó que “ahora, por cierto, le 
toca su rol a la justicia, que es un 
poder independiente. Ellos ten-
drán que tomar las definiciones 
que correspondan, pero acá lo que 
puedo asegurarles es que se ha he-
cho un trabajo serio, responsable, 
y que, como hemos dicho en otros 
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Desde ahí esperará la audiencia 
de formalización de cargos, 
Yeferson Antihuén Sant, quien 
fue detenido en Santiago.

Cárcel de Alta 
Seguridad  

AL MENOS UNO DE LOS IMPUTADOS TENDRÍA PARTICIPACIÓN EN OTRO DELITO

Tras semanas de reservado traba-
jo dirigido por el fiscal de la La Arau-
canía, Roberto Garrido, durante la 
madrugada de este lunes, Carabi-
neros logró la detención de tres per-
sonas, a quienes se responsabiliza en 
distintos grados de haber participa-
do en los hechos que terminaron 
con el crimen de tres funcionarios, 
en un sector rural de la comuna de 
Cañete, el pasado 27 de abril.   

Se trata de Felipe Antihuen Santi, 
Yeferson Antihuen Santi y Nicolas 
Rivas Paillao, quienes fueron puestos 
a disposición del Juzgado de Garan-
tía de Cañete, donde se controló su 
detención, la que fue declarada legal 
por el juez Cristian Rosenberg y don-
de además se decretó ampliar hasta 
este martes a las 15:30 horas la au-
diencia donde el Ministerio Público 
imputará cargos y solicitará medidas 
cautelares para ellos. 

Así lo solicitó el fiscal a cargo de la 
investigación, Roberto Garrido, 
quien explicó el porqué de aquello. 

“No obstante que contábamos 
con antecedentes que nos permi-
tían formular una formalización en 
los términos que además plantea-
mos la detención, consideramos 
que era necesaria la ampliación por-
que durante las diligencias que se 
realizaron en la mañana y durante 
la tarde (de este lunes) aparecieron 
algunos elementos, alguna eviden-
cia que es necesaria analizar, que es 
necesaria periciar para poder deter-
minar si correspondería, específica-
mente el armamento que fue en-
contrado, a elementos que permi-
ten hacer otra imputación, es decir, 
imputar otro delito o bien pueden 
entregarnos antecedentes respecto 
del delito en relación con el que so-
licitamos la orden de detención”, 
sostuvo el fiscal. 

 
Dinámica de los hechos 

En este sentido, y tras un gigantes-
co operativo policial que incluyó a 
personas de distintas unidades y es-
pecialidades de Carabineros y el tra-

Tres detenidos, un prófugo y  
24 horas de espera por crimen 
de Carabineros en Cañete
Este martes a las 15:30 horas se realizará la audiencia donde 
la Fiscalía imputará cargos a quienes sindica, hasta ahora, 
como responsables de la muerte de los funcionarios a fines de 
abril pasado, cuando cumplían con el control de una medida 
cautelar en un sector rural de esta comuna. 

muy rápida también. La muerte de 
los funcionarios de carabineros se 
produce casi de manera instantá-
nea junto con el abordaje que reali-
zan las personas que participan en 
este ataque y luego de que se les da 
muerte los depositan en el pick-up 
de la camioneta y les sustraen tam-
bién algunos de los elementos que 
llevaban”, dijo Garrido.  

“De lo que se sustrajo, dice rela-
ción con el armamento, con muni-
ción, con chaleco antibalas, por lo 
menos en dos de los casos y otros ele-
mentos que estaban a disposición de 
los funcionarios”, detalló el fiscal.  

 
Prófugo  

Pero el trabajo continúa, dado que 
hay una cuarta persona que está 
siendo ubicada y que no pudo ser de-
tenida en las últimas horas. Se trata 
de Tomás Antihuen Santi, a quien 

también se le adjudica responsabi-
lidad en los hechos y respecto del 
cual, hasta el cierre de la presente 
edición, no había sido encontrado.  

“Hasta el momento no tenemos 
noticia de que se haya dado con el 
paradero a la persona respecto de 
quién se libró la orden de detención. 
Se están realizando todas las dili-
gencias que corresponden y se han 
decretado varios servicios con el 
propósito de poder determinar cuál 
es su paradero. Esta es una persona 
respecto de quien se libró una orden 
de detención que no tiene plazo y va-
mos a realizar todas las diligencias 
que correspondan para poder ubi-
carlo en el menor tiempo posible”, 
afirmó Garrido. 
  
Condena Llaitul 

En tanto, en otro caso, el mismo 
fiscal se pronunció sobre el recha-

FOTO: CAPTURA DE VIDEO

zo del Recurso de Nulidad que ha-
bía presentado la defensa de Héctor 
Llaitul, en contra de la sentencia de 
23 años que fue dictada en su con-
tra a inicios de mayo pasado por el 
Tribunal Oral en Lo Penal de Te-
muco como autor de delitos con-
templados en la Ley de Seguridad 
del Estado, Hurto y Atentado con-
tra la Autoridad. 

Fue el propio Garrido quien llevó 
la investigación, el que expresó que 
con esta decisión del máximo tribu-
nal del país, ya no hay más recursos 
posibles contra la condena.  

“Con esta resolución de la excelen-
tísima Corte Suprema, este proceso 
termina, no hay otros recursos que 
se puedan deducir en contra de esta 
resolución y para nosotros entonces 
se pone término a este caso y la con-
dena de 23 años que se le impuso 
queda firme”, subrayó. 

Finalmente, el representante del 
Ministerio Público agregó que en si 
bien La Araucanía no hay investiga-
ciones pendientes contra Llaitul, si 
las hay en Los Ríos y habrá que espe-
rar lo ocurra con ellas para saber si 
será acusado y llevado a juicio nue-
vamente, cerró Roberto Garrido.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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dieron fruto este lunes 
cuando Carabineros concretó 
la detención de 3 personas 
por su responsabilidad en el 
crimen de tres uniformados.

días de diligencias
92

es parte de las diligencias 
que permitieron la 
ampliación del plazo de la 
detención hasta este martes.

Pericias a armas 
encontradas

DESDE LA CÁRCEL en Concepción y a través de vía 
telemática, 2 de los detenidos participarán de su 
formalización de cargos este miércoles.   

bajo de cobertura que, en la zona de 
Cañete, brindó el personal de la Ar-
mada, el persecutor sostuvo que 
tras 92 días de investigación y des-
de la perspectiva de la fiscalía, hay 
una serie de hechos que están claros 
respecto a cómo ocurrió el crimen 
de los 3 funcionarios policiales.  

“Lo que podemos determinar a 
raíz de los diferentes peritajes rea-
lizados es que el ataque sobre los 
funcionarios de carabineros fue una 
acción previamente preparada y fue 
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“Una de las principales ventajas que 
ofrece esta obra para los vecinos y 
vecinas del sector, es que reconoce la 
conexión proyectada del Eje Colón con 
el sector Los Cóndores”.

“Se concreta mediante un paso inferior en 
el sector del Puente Perales, que se 
emplaza entre la línea férrea y la actual 
calzada”. 
Claudia Toledo, sereni de Vivienda y Urbanismo.

Avanza obra que unirá avenida Colón 
con Las Hortensias en Talcahuano 

TRABAJOS DEBERÍAN ESTAR CONCLUIDOS EN NOVIEMBRE DEL PRÓXIMO AÑO 

Tal como informó hace meses en 
Diario Concepción, el Tramo III del 
denominado Eje Colón, que constru-
ye el Ministerio de Vivienda y Urba-
nismo (Minvu) entre el sector Las 
Golondrinas y Perales, en Talcahua-
no, contempla generar de manera 
formal la conexión precisamente en-
tre avenida Colón y calles Las Horten-
sias. Concretando así un anhelado 
deseo de los vecinos de una serie de 
sectores residenciales como Valle San 
Eugenio, Villa Ensenada y Denavi Sur, 
en la comuna puerto, quienes ya no 
tendrán que cruzar la línea férrea 
para ingresar hacia sus domicilios. 

Se trata de un tramo de poco más 
de 300 metros, que va paralelo a la lí-
nea férrea, que pasa bajo uno de los 
pasos sobre nivel que existen en el 

Como parte de Corredor de Transporte Público, que se construye entre el 
sector  La s Golondrinas y Perales, el proyecto incluirá la pavimentación 
de un tramo de 300 metros que busca agilizar el ingreso al sector del Valle 
de San Eugenio, Villa Ensenada y Denavi Sur, entre otros.

FO
TO

S: R
A

PH
A

E
L SIE

R
R

A
 P.

“Una de las principales ventajas 
que ofrece esta obra para los vecinos 
y vecinas del sector, es que reconoce 
la conexión proyectada del Eje Colón 
con el sector Los Cóndores, ubicado 
al norte del Puente Perales. Ésta se 
concreta mediante un paso inferior 
en el sector del Puente Perales, que 
se emplaza entre la línea férrea y la 
actual calzada”, sostuvo la autori-
dad regional. 

Plazos 
En la actualidad es la empresa 

Tapusa la que realiza las obras de 
construcción del este III Tramo del 
Eje Colón, faenas que se retomaron 
en marzo pasado tras estar deteni-
das desde noviembre de 2022 por la 
quiebra de la empresa Claro Vicu-
ña Valenzuela (CVV). 

A la fecha el avance del proyecto 
general es del 11% y está planificado 
que el nuevo Corredor de Transpor-
te Público, en esta tercera etapa, esté 
finalizado en noviembre del próximo 
año, se explicó desde la seremi de 
Vivienda y Urbanismo.  

“El tramo de Talcahuano incluye 
dos kilómetros que unirán desde el 
Puente Perales hasta el sector Las 
Golondrinas en la comuna de Hual-
pén, que además comprende nue-
vas pistas para el transporte privado, 

espacios públicos, iluminación, seña-
lética y todo lo necesario para que 
avancemos a mejor conectividad, 
pero también a ciudades más amiga-
bles”, aseveró Claudia Toledo. 

Esta obra tiene una inversión de 
más de 18 mil millones de pesos y 
forma parte de los 7,5 kilómetros 
de corredores de transporte públi-
co que están en ejecución y que in-
cluyen la IV Etapa del Eje Colón, 
que va desde el sector Las Golondri-
nas hasta Los Sagrados Corazones 
y otros 32 kilómetros por ejecutar-
se, donde se incluye la extensión del 
ubicado en Coronel, en avenida Car-
los Prats y  la construcción del de 
avenida Collao en Concepción, todo 
a cargo del Minvu.

ASÍ LUCE HOY el sector 
ubicado a un costado de 
calle las Hortensias, don-
de ya se realizan faenas.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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sector Perales y que ha sido usado 
históricamente por las personas que 
transitan en sus vehículos hacia los 
sectores residenciales ubicados a los 
pies del cerro Macera.  

Así entonces, lo que hace el pro-
yecto es generar una nueva vialidad 
asociada a este proyecto mayor que 
es el Corredor de Transporte Públi-
co, como se sostuvo desde el Minvu, 
la seremi Claudia Toledo. 

EN PLENO MOVIMIENTO de tierra se encuentra el tramo que ira paralelo 
a la línea férrea y que permitirá unir Colón con Las Hortensias.

Ciudad
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El Servicio Nacional de Geología y Minería (Sernageomin), publicó un libro 
que, según el organismo, representa una oportunidad única para dar a 
conocer la extraordinaria diversidad y riqueza geológica del territorio 
nacional.

Definen las tres maravillas 
geológicas del Biobío 

GEOSITIOS DE CHILEChristian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Geositios de Chile: una mira-
da a sus maravillas geológicas”, 
ese fue el título del libro publica-
do por Sernageomin, donde se 
destacaron las maravillas geoló-
gicas a lo largo de todo el territo-
rio nacional.  

La propuesta destaca 49 geosi-
tios, tres por cada región y uno 
adicional en la Isla de Pascua. El 
documento incorpora salares, 
dunas, el desierto de Atacama, 
géiseres, terrazas marinas, acan-
tilados costeros y productos vol-
cánicos, entre otros. 

De acuerdo a lo comunicado 
por Sernageomin, en la edición 
participó un equipo multidisci-
plinario, con el apoyo de la Socie-
dad Geológica de Chile, que tra-
bajó durante un par de años en la 
selección de los sitios, e incluyó 
material gráfico aportado por la 
comunidad. 

“Hay que decir que todos estos 
hallazgos que se encuentran, o 
todos estos, se llaman aflora-
mientos fosilíferos también (…) 
Se usa un concepto de aflora-
mientos fosilíferos”, dijo Gerardo 
Flores, curador del Museo Geoló-
gico de UdeC. 

Así, los tres lugares destacados 
como maravillas geológicas del 
Biobío fueron: Caleta Cocholgüe, 
Anticlinal Volcado de Curama-
llín y Piedra del Águila. 

 
Caleta Cocholgüe 

Este geositio se ubica en el sec-
tor norte de la caleta Cocholgüe, 
en la comuna de Tomé, a 30 km 
del norte de Concepción. Sus 
acantilados evidencian alza-
mientos del borde costero ocurri-
dos en el Pleistoceno Superior.  

De acuerdo al propio libro, “sus 
procesos erosivos más recientes 
han modelado la línea costera y 
han dejado expuestas capas de 
rocas sedimentarias que aportan 
información acerca de los seres 
vivos y condiciones ambientales 
existentes en el período Cretáci-
co, así como del paso de la era 
mesozoica a la cenozoica, suce-
dido hace unos 66 millones de 
años”. 

Flores dijo que en Cocholgüe: 
“Hay hallazgos paleontológicos. 
Básicamente son fósiles que se 
encuentran en la playa. En la ca-
leta de Cocholgüe hay un conte-
nido fosilífero importante (…) 
Entonces, básicamente, por eso 
se destaca como una, entre comi-
llas, maravilla”. 

Entre la abundante fauna fósil 
marina de la región, destacan los 
restos del Plesiosaurio Aristonec-
tes quiriquinensis, el más joven 
conocido y uno de los más repre-
sentativos de la era Mesozoica 
según el texto. 

FOTO: ROY FERNÁNDEZ J. 

Por último, en el lugar se han 
hallado restos de peces, tortugas 
marinas del género Euclastes, 
mosasaurios, y aves buceadoras 
identificadas como Neogaeornis 
wetzeli, junto con madera petri-

ficada con trazas de bivalvos per-
forantes. 

 
Anticlinal Volcado  
de Curamallín 

Este geositio se ubica en el va-

Además, se encuentran concre-
ciones con fósiles de amonites, 
baculítidos y bivalvos del género 
Cardium, así como bioturbacio-
nes, estructuras fósiles produci-
das por organismos marinos. 
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los estratos, normalmente en po-
sición horizontal, se produjo por 
la acción de una falla geológica 
profunda que los empujó lenta-
mente desde abajo, lo que gene-
ró la acomodación y curvatura 
de las capas”, dice la obra.  

Cabe destacar que, si la curva-
tura de un pliegue es convexa, se 
le llama pliegue anticlinal; en 
cambio, si la curva es cóncava, se 
le denomina pliegue sinclinal. 
 Piedra del Águila 

El geositio Piedra del Águila, 
ubicado a cerca de 1.400 metros 
sobre el nivel del mar en la cordi-
llera de Nahuelbuta, ofrece vistas 
espectaculares tanto al océano 

lle del río de los Pinos, y es acce-
sible desde el puesto de la Corpo-
ración Nacional Forestal (Conaf ) 
en el Parque Nacional Laguna de 
la Laja, a 28 km de la frontera con 
Argentina.  

Se caracteriza por un pliegue 
generado en capas de roca de ori-
gen volcánico y sedimentario de 
la Formación Cura Mallín, una 
unidad geológica de cerca de 14 
millones de años de antigüedad, 
del Mioceno Inferior a Medio. 

“Cuando en las rocas existe un 
pliegue es porque estas se han 
deformado sin romperse ante la 
acción de una fuerza de empuje. 
En este caso, el plegamiento de 

OPINIONES
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Pacífico al oeste como a la cordi-
llera de los Andes al este. Este 
mirador se encuentra dentro del 
Parque Nacional Nahuelbuta, ro-
deado de imponentes araucarias. 

Geológicamente, Piedra del 
Águila es notable por sus rocas 
intrusivas del Batolito Costero 
del Sur, que datan de 308 a 286 
millones de años, correspondien-
tes al Paleozoico Superior. La for-
mación predominante es una 
granodiorita, rica en cuarzo, fel-
despato potásico y plagioclasa. 

“Se ha estimado que los mag-
mas que dieron origen al batolito 
se enfriaron a unos 12 a 15 km de 
profundidad y que tenían, inicial-

FOTO: FRANCESC FERRARO C. 

mente, una temperatura entre 
700° y 800 °C”, explica el texto.  

Por último, Flores agregó que 
cualquier persona natural no 
puede hacer excavaciones, de 
manera personal o natural, sin 
tener los permisos correspon-
dientes del Consejo de Monu-
mentos Nacionales de Chile. 

“Para ello hay que hacer toda 
una, digamos, una petición al Con-
sejo, donde hay que de alguna ma-
nera justificar por qué se van a sa-
car fósiles. Hay todo un reglamen-
to por ahí”, finalizó el curador. 
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UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN Y TECK SUDAMÉRICA

Diario Concepción 
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El Rector de la Universidad de 
Concepción (UdeC), Dr. Carlos 
Saavedra Rubilar, y el Director de 
Gestión Social y Medio Ambiente 
de Teck Sudamérica, Herman 
Urrejola Ebner, firmaron un con-
venio de donación para fortale-
cer la protección de la biodiversi-
dad y, en particular, de la fauna sil-
vestre en la región del Biobío y 
Ñuble. 

En la ceremonia participó la jefa 
de Gabinete, Dra. Violeta Monte-
ro Barriga; el Decano de la Facul-
tad de Ciencias Veterinarias, Dr. 

Convenio permitirá 
fortalecer la rehabilitación 
de fauna silvestre en las 
regiones del Biobío y Ñuble

La colaboración 
contempla una 

donación para el Centro 
de Rescate y 

Rehabilitación de Fauna 
Silvestre, dependiente 

de la Facultad de 
Ciencias Veterinarias  

de la UdeC.

Patricio Rojas Castañeda; la Direc-
tora del Centro de Rehabilitación 
de Fauna Silvestre, (CRFS), Dra. 
Paula Aravena Bustos; y encarga-
da del Centro, Consuelo Villegas 
Campos, quien es tesista de pre-
grado UdeC. 

Además, en representación de 
Teck, fueron parte Milton Rosales 
Uslar, Director de Medio Ambien-
te; Daniela Garrido Gonzalez, es-
pecialista Senior de Desarrollo 
Comunitario; y Giovanna Beratto 
Allaire, especialista Senior de Re-
laciones Gubernamentales. 

El Rector Dr. Carlos Saavedra 
relevó que “la Universidad de Con-

cepción está comprometida con el 
cuidado de la biodiversidad en 
cada uno de los campus desde 
distintas áreas disciplinares, ta-
les como el proyecto de Campus 
Naturaleza, e involucrando, en el 
caso que nos convoca hoy, a las 
ciencias veterinarias en los pro-
yectos de recuperación de anima-
les y fauna silvestre, en particular 
durante los incendios que ocu-
rrieron en nuestra zona el año 
2023, y allí hubo una rápida res-
puesta de Teck que ayudó y cola-
boró en la mejora de las instalacio-
nes, de manera de dar una mejor 
y mayor respuesta a las necesida-

des del cuidado de los animales y 
aves que habían sido dañados por 
los incendios”. 

“Esta colaboración entre la aca-
demia y el sector privado es un 
ejemplo de compromiso en los 
desafíos que nos imponen los ODS 
y también en las responsabilida-
des que tienen las prácticas de la 
empresa privada en esta materia, 
así que agradecemos el apoyo de 
la compañía Teck para mejorar 
las instalaciones de la Facultad 
de Ciencias Veterinarias y así dar 
mejor respuesta a las necesida-
des que se producen en eventos 
catastróficos como los incendios 

FOTO: DIRCOM UDEC
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forestales”, agregó el Rector. 
Por su parte, el Director de Ges-

tión Social y Medio Ambiente de 
Teck, Herman Urrejola, señaló que 
“estamos muy contentos de po-
der estar aquí en la Universidad de 
Concepción en esta ceremonia de 
firma para protocolizar el aporte 
realizado al Centro de Rescate y 
Rehabilitación de Fauna Silves-
tre, para nosotros es muy signifi-
cativo poder colaborar con uno de 
los pocos centros que tenemos en 
el país que efectivamente puede 
apoyar en caso de incendios por-
que es uno de los compromisos 
que tenemos como compañía de 
poder aportar en materia de bio-
diversidad y de protección de la 
naturaleza”. 

Teck es una compañía cana-
diense comprometida con el desa-
rrollo de una minería responsable 
y sostenible, visión que se expre-
sa a través de los principios de se-
guridad, protección del medio 
ambiente y comunidades. Lo an-
terior está alineado con el com-
promiso asumido por la empresa 
de convertirse en una compañía 
nature positive, es decir que sus 
iniciativas de conservación, pro-
tección y restauración de la tierra 
y la biodiversidad superará la al-
teración causada por sus activida-
des mineras; y así proteger la bio-
diversidad de los territorios de sus 
zonas de interés. Teck está pre-
sente en Chile con operaciones 
de cobre Quebrada Blanca, ubica-
da en la Región de Tarapacá, y 
Carmen de Andacollo, en Co-
quimbo. 

Rescate y rehabilitación de la 

fauna silvestre 
La Universidad tiene, como par-

te de su Facultad de Ciencias Ve-
terinarias, el Centro de Rescate y 
Rehabilitación Fauna Silvestre 
(CFRS), creado en el año 2004, por 
lo que cuenta con 20 años de tra-
yectoria. 

La Directora del Centro CRFS, 
Dra. Paula Aravena, detalló que “la 
salud de los ecosistemas y del ser 
humano están vinculadas, así 
como la salud de los animales do-
mésticos y en este ejercicio de ha-
cer conservación es necesario que 
las empresas, los organismos gu-
bernamentales y los organismos 
privados, como un centro de reha-
bilitación, como una universidad, 
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una unidad académica, trabajen 
en conjunto en pro de esta conser-
vación”. 

“Eso implica que, en aquellos 
elementos o situaciones más com-
plejas  tales como un incendio fo-
restal, una inundación y otros ca-
sos de emergencia  para los cuales 
no estemos preparados, podamos 
contar con apoyo y esa es la ayu-
da que nos ha brindado en este 
momento la empresa Teck ha sido 
crucial para generar una unidad 
de UCI y UTI para nuestros pa-
cientes, en vista que cada uno de 
los animales que protegemos a 
través de esta rehabilitación es 
una posibilidad de restaurar el 
ecosistema a través de ellos”, agre-

gó la Dra. Paula Aravena. 
Para su funcionamiento, el Cen-

tro se coordina con las clínicas 
veterinarias y laboratorios de 
diagnóstico de la Facultad, lo que 
permite realizar una intervención 
eficiente que implica la estabiliza-
ción de la especie afectada y lue-
go la intervención, cuidados in-
tensivos y manejo pertinentes, de 
manera de poder recuperar y libe-
rar a los animales. Dicho Centro se 
encuentra reconocido por el Ser-
vicio Agrícola y Ganadero (SAG) 
como el único lugar oficial para 
derivar cualquier individuo de es-
pecies silvestres que requiera 
atención en las regiones del Mau-
le, Ñuble, Biobío y Araucanía. 

En particular, la colaboración 
entre la UdeC y Teck ha permitido 
extender la recuperación de cada 
paciente a un mayor número de 
animales y por más tiempo; y ad-
quirir más recursos de equipa-
mientos y humanos, tales como 
aumentar el número de médicos 
veterinarios para proteger a es-
tas especies. 

La visita fue también una opor-
tunidad para que la delegación de 
la compañía Teck conozca el cam-
pus central de la Universidad de 
Concepción junto al equipo di-
rectivo del Centro CRFS y de la Fa-
cultad de Ciencias Veterinarias. 
Además, se coordinarán visitas 
en el campus Chillán donde están 
instaladas las nuevas herramien-
tas para la rehabilitación de la fau-
na silvestre.

DRA. PAULA 
ARAVENA, 
Directora del 
Centro CRFS.

HERMAN URREJOLA, 
Director de Gestión 
Social y Medio Ambiente 
de Teck.
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Bomberos se capacita 
para operar nuevo carro 
en San Pedro de La Paz 

INVERSIÓN APOYADA POR EL GORE SUPERÓ LOS MIL MILLONES DE PESOS 

Con la realización de una jorna-
da de capacitación, la Tercera 
Compañía del Cuerpo de Bombe-
ros de San Pedro de La Paz, ubica-
da en el sector de Lomas Coloradas, 
presentó su nuevo equipamiento 
de rescate de alta tecnología, fi-
nanciado por el GORE. 

Se trata de una grúa Packfinger 
modelo 14001, de procedencia ale-
mana, única en su tipo en la zona  
sur del país y que cuenta con una 
capacidad de levantamiento de 6 
toneladas.  

Marcelo Neira, capitán de la Ter-
cera Compañía Sampedrina expli-
có lo que significa contar con este 
nuevo equipamiento y la necesidad 
de que lo voluntarios se familiaricen 
con el nuevo material. 

“Nos reunimos semanalmente 
tres veces: martes y jueves en la no-
che, y los domingos en la mañana. 
Actualmente estamos en la capaci-
tación de los nuevos elementos que 
nos han llegado por proyectos gu-
bernamentales y compras propias”.  

“Los maquinistas, que son los 
conductores de bomberos, están 
trabajando en el uso de la grúa del 
carro nuevo, la unidad de rescate es-
pecializada que llegó y por ello es-
tamos en las capacitaciones finales”, 
explicó Neira. 

 
Rescates 

Sobre la importancia de contar 
con este muevo material mayor, el 
capitán de la Tercera Compañía 
subrayó que permitirá sumar capa-
cidades que no existían.  

“Nos permite trabajar en cual-
quier accidente de mayor enverga-
dura, mover cargas pesadas, reali-
zar rescates animales y en altura, lle-
gando hasta un séptimo u octavo 
piso,” señaló Neira. 

La adquisición de este equipo re-
quirió una inversión que superó los 
mil millones de pesos. De ellos, la 
grúa y el carro costaron alrededor 
de 600 millones de pesos se detalló 
desde bomberos. 

“Desde mayo estamos en capaci-
taciones completas para operar esta 
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Nuevo material mayor permitirá a la Tercera Compañía trabajar 
en rescates de gran envergadura, tanto vehiculares como 
ferroviarios sumando así tecnología que no existía en la zona. 

prometidos en fortalecer nuestras 
compañías de bomberos”, aseveró 
el directivo bomberil. 

En la actividad de capacitación 
con el nuevo equipamiento tam-
bién participó el alcalde San Pe-
dro de La Paz, Javier Guiñez, quien 
resaltó que este nuevo carro permi-
tirá atender especialmente l lo que 
ocurre en la ruta que une la comu-
na con Coronel. 

“Este nuevo carro de rescate me-
jora nuestra capacidad de respues-
ta ante emergencias de tráfico en 
la ruta 160 y otras situaciones”, in-
dicó la autoridad, quien agregó 
que se está trabajando en la cons-
trucción de un nuevo cuartel para 
la Tercera Compañía en Lomas 
Coloradas, proyecto que se for-
mulará junto a los bomberos y se 
espera esté listo para postularlo en 
un plazo prudente, se cerró desde 
el municipio.
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Autoridades del ministerio de 
Economía y del Instituto Nacional de 
Estadística (INE), recordaron que 
este miércoles 31 de julio finaliza el 
Censo de Población y Vivienda 2024. 

Por ello, se insistió en que aquellas 
personas que no han participado 
del proceso, lo hagan respondiendo 
el cuestionario censal de manera di-
gital, a través del Censo en Línea, ob-
teniendo en forma directa su código 
de acceso en www.censo2024.cl o 

Autoridades hacen último llamado a 
censarse ante fin del plazo este 31 de julio 

ve para la toma de decisiones en el 
ámbito público y privado, se indicó.  

Finalmente, se recordó que la ley 
17.374 establece que todos los habi-
tantes del país deben proporcionar 
los datos requeridos para el opera-
tivo censal. La misma normativa es-
tablece el secreto estadístico, eso 
quiere decir que los datos que reco-
pila el INE son confidenciales y su 
uso es solo con fines estadísticos, se 
aseveró.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

bien, pueden  llamar al Fono Censo 
marcando el 1525, dispuesto para 
este mismo propósito. Existiendo 
también la opción de hacerlo en for-
ma presencial en los Puntos Censo, 
cuyas ubicaciones se pueden obte-
ner en la misma página web. 

Según información entregada por 
el INE fueron más de 25 mil censis-
tas los que recorrieron el territorio 
nacional levantando la información 
que requiere el proceso, el cual es cla-
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DE ORIGEN ALEMÁN es la procedencia del vehículo de 
rescate que cuenta con un brazo- grúa que permite el 

trabajo en distinto tipo de emergencias. 

unidad, que no solo incluye la grúa 
sino también equipos internos de 
alta tecnología,” agregó. 

En este mismo sentido, el direc-

tor nacional de Bomberos, Juan 
Carlos Field, destacó la importan-
cia de esta nueva adquisición 

“Este carro de alta sofisticación 

permitirá rescates en accidentes fe-
rroviarios y otros de gran enverga-
dura, con grúas capaces de levantar 
hasta 60.000 kilos. Estamos com-
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HÁBITOS POCO SALUDABLES Y TAMAÑO:

Al igual que en los huma-
nos el sobrepeso, la mala ali-
mentación y la falta de ejerci-
cio físico pueden contribuir al 
desarrollo de enfermedades 
cardíacas de los animales. Fac-
tores modificables que acom-
pañados de una buena pre-
vención podrían disminuir el 
riesgo de presentar estas pato-
logías. Sin embargo, el tipo de 
raza, tamaño, el sexo y la edad 
de las mascotas también son 
factores claves a la hora de de-
terminar la prevalencia de en-
fermedades cardiacas. 

El académico del Departa-
mento de Ciencias Clínicas de 
la Facultad de Ciencias Veteri-
narias de la Universidad de 
Concepción y Director del 
Hospital Clínico Veterinario 
UdeC-Chillán, Dr. Sergio Cofré 
González, asegura que los fac-
tores de comorbilidad, por 
malos hábitos alimenticios, 
puede causar enfermedades 
metabólicas, lo que afecta el 
sistema cardiovascular, espe-
cíficamente, lesiones en la ar-
teria coronaria. 

El especialista señala que 
algunas razas particulares es-
tán más predispuestas a de-
sarrollar enfermedades en el 
corazón. “Tengo que mencio-
nar a los Chihuahuas, a los 
Teckel (también conocido 
como perro salchicha), los 
Poodle, los Maltés, que son pe-
rritos de razas pequeñas. Y en 
perros de raza grande, el Pas-
tor Alemán, Boxer, Doberman, 
San Bernardo, se enferman 
bastante del corazón”.  

Mientras que en el caso de 
los gatos, los Maine Coon, los 
Persa y el gato Abisinio, son 
las razas que presentan ma-
yor riesgo a esta afección.  

En relación al sexo de las 
mascotas, el especialista agre-
ga que “los machos desarro-
llan cuadro clínicos más seve-
ros de la Valvulopatía mitráli-
ca al igual que los machos de 
razas grandes que presentan 
más frecuentemente cardio-
miopatías dilatadas. En el 
caso de las hembras presen-
tan de forma más frecuente 
enfermedades cardíacas con-
génitas como el ductus arte-
rioso persiste. En el caso de los 
gatitos, sabemos que es más 
común encontrar enfermeda-
des cardíacas congénitas en 
los machos”. 

Hay factores que aumentan 
riesgo de enfermedades 
cardíacas en mascotas
El Dr. Sergio Cofré González, académico de la Universidad de 
Concepción, destaca la importancia de la prevención y el diagnóstico 
temprano para mantener la salud cardíaca de perros y gatos. 

FOTO: FREEPIK

Enfermedades  
y prevención 

Entre las patologías más 
frecuentes, detectadas en pe-
rros y gatos, se encuentran 
las valvulopatías y las cardio-
miopatías. 

“La mayoría de nuestros pa-
cientes, especialmente las ra-
zas de talla pequeña (< 15 ki-
los), se enferman de las válvu-
las cardíacas, que se llaman 
las valvulopatías. A diferencia 
de los perritos de talla grande, 
que se enferman en el múscu-
lo cardíaco, que se llaman car-
diomiopatías”. Esta última 
también se presenta mayorita-
riamente en gatos.   

La identificación tempra-
na y el manejo adecuado de 
estas enfermedades en mas-
cotas son esenciales para pro-
longar su calidad de vida y 
bienestar. Mantener una die-
ta equilibrada y un régimen 
regular de ejercicio, junto con 
revisiones veterinarias perió-
dicas, son las mejores estrate-
gias preventivas. 

“Estas enfermedades, lo 
ideal es diagnosticar de for-
ma temprana, o sea, por con-
diciones no cardiológicas, 
durante el control de la vacu-
na o la revisión por una pato-
logía no cardíaca, y en el exa-
men clínico se generan o se 
encuentran anormalidades 
cardiovasculares”, detalla el 
académico.  

Estas enfermedades que 
sólo pueden ser diagnostica-
das con exámenes comple-
mentarios del corazón, como 
una ecocardiografía doppler, 
estudios de electrocardiogra-
ma o radiografías de tórax, 
también pueden presentar sín-
tomas que los dueños pueden 
identificar. 

“Cuando ya se está mani-
fiesta la enfermedad en el co-
razón, estos individuos desa-
rrollan principalmente dificul-
tad para respirar. Tienen 
disnea, taquipnea, que es au-
mento de la frecuencia respi-
ratoria. Normalmente es por 
sobre 30 ciclos por minuto. Y 
lo más importante es que mu-
chos de ellos acompañan esta 
dificultad para respirar con 
tos. La tos es un signo clínico 
bastante común en pacientes 
con enfermedades en el cora-
zón”, relata el Doctor. 

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En perros de raza grande, el Pastor Alemán, Boxer, Doberman, San 
Bernardo, se enferman bastante del corazón. 

Dr. Sergio Cofré González. 
Académico del Departamento de Ciencias Clínicas de la Facultad de Ciencias 

Veterinarias de la UdeC y Director del Hospital Clínico Veterinario UdeC-Chillán.“ ”

Las visitas regulares al veterinario son cruciales para pre-
venir y detectar a tiempo estas enfermedades. Para Cofré las 
mascotas “habitualmente deberían revisarse una vez al año 
o cada dos años. Cuando son jóvenes, el control vacunal es 
el que se hace una vez al año, pero después de los 6 a 8 años, 
a este control o revisión anual hay que sugerir exámenes y exá-
menes preventivos. Se recomiendan exámenes de sangre, 
análisis de orina y ahí comienzan los estudios al corazón”. 

A eso también se suma una dieta balanceada y una vida 

saludable. “En la actualidad sabemos que una restricción 
moderada de sodio, alimentos sin sal o bajo en sal, es bas-
tante beneficioso para el manejo y el control de las presen-
cias de edemas o derrames. Entonces, una de las primeras 
medidas que hacemos nosotros cuando comenzamos a no-
tar enfermedades en el corazón, es que restringimos el so-
dio en la dieta. Y lo otro que es muy beneficioso, el ejerci-
cio físico regular y controlado para controlar el sobrepe-
so”, cerró el especialista.

Frecuencia de revisiones veterinarias
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Con el apoyo de la Fundación 
para la Innovación Agraria, FIA, del 
Ministerio de Agricultura, profesio-
nales de la Facultad de Ciencias Ve-
terinarias de la Universidad de Con-
cepción, desarrollaron consultorías 
en “Sistemas de cría y recría de pa-
vos de campo en la región del Bío-
bío” y en “Sistemas de crianza de la 
gallina mapuche en la región del 
Biobío” trabajo que se ha ejecutado 
en coordinación con la Seremia de 
Agricultura e INDAP para produc-
tores de dicha zona. 

Es en este contexto que reciente-
mente les fueron entregados a pro-
ductores avícolas, módulos de 
crianza que fueron diseñados en 
Veterinaria UdeC, gracias a un pro-
yecto liderado por la Dra. Makare-
na Rubilar y el Dr. Mario Briones, del 
Departamento de Ciencia Animal. 
“Estos módulos permitirán criar po-
llos y pavos en un ambiente contro-
lado y protegido de las amenazas 
ambientales, colaborando en la su-
pervivencia de la etapa más crítica 
de producción de aves, la crianza 
inicial”, explicó la profesional quien 
agregó cómo nació esta idea. 

“Nosotros desarrollamos estos 
módulos debido a que trabajába-
mos con núcleos de reproducción y 
entrega de genética, y la forma más 
eficiente para contar con material 
genético a mayor escala y en menor 
tiempo, era incubar y criar de forma 
artificial. Fue así como evidencia-
mos la efectividad y eficiencia de 
esta forma de crianza, consideran-
do los altos índices de mortalidad 
observados en las parvadas en te-
rreno, los cuales pueden alcanzar 
un 50 a 60% durante la crianza ini-
cial en el caso de los pavo (por de-
safíos epidemiológicos, ataques de 
depredadores o condiciones am-
bientales extremas), mientras que 
nuestros módulos nos han permiti-
do sobrevivencias del 99%”.  

Además de dicha ventaja, debe 
considerarse que al resistir la parte 
más crítica de crecimiento de las 
aves, luego aumenta la masa animal 
de los productores al momento de 
vender, sobre todo en los pavos, “y 
en el caso de la gallina, como noso-
tros trabajamos con gallina mapu-
che, logramos también hacer un 
trabajo diferencial con los huevos 
de color azul, es decir, vamos se-
gregando la crianza respecto a cuál 
es el enfoque productivo que tenga 
la persona”, expresó la Dra. Rubilar 
quien lleva una década trabajando 
en la iniciativa. 

 
Módulos 

Gracias al trabajo colaborativo 
entre FIA que financia los proyectos, 
la Universidad de Concepción que 
gestiona, Indap y los Prodesales que 
definen quienes reciben las aseso-
rías y los beneficios (módulos) de 
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tagual, Tomé y Florida han recibidos 
estos módulos que vienen acom-
pañados de un kit que incluye am-
polleta, bebedero y comedero, ade-
más de elementos de limpieza, algo 
que ha sido altamente valorado por 
los productores avícolas. 

“He recibido este apoyo para im-
plementar en mi gallinero y el cual 
va a ser muy útil para mis aves, para 
que ellas estén más cómodas y au-
menten la producción de huevos. 
Así que muy agradecida de todo el 
apoyo que nos han brindado las di-
versas instituciones que participan 
en esta iniciativa”, sostuvo Tabita 
Toledo del sector Rafael, en la comu-
na de Tomé. 

Por su parte, Vicedecano de la 
Facultad de Ciencias Veterinarias 
de la Universidad de Concepción, 
Dr. Mario Briones indicó que, “estos 
módulos de cría-recría, son parte de 
un proyecto derivado de una expe-
riencia FIA que comenzó el año 
2014, que ya culminó, pero que fue 
capaz de generar una innovación in-
teresante que es un sistema de cría, 
adaptable a las condiciones de la 
avicultura campesina con  el fin de 
reducir las pérdidas en la produc-
ción de pollos y/o pavos y tengan 
mayor disponibilidad de aves en su 
crianza”. 

Finalmente, el represente regio-
nal Biobío-Ñuble de FIA, Jaime Ra-
mírez, puso énfasis en el impacto so-
cial y económico para los sistemas 
productivos de las beneficiarias.
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DE LA FACULTAD DE CIENCIAS VETERINARIAS DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Innovación avícola  
busca simplificar labor de  
los productores en el Biobío

En coordinación con el Ministerio de Agricultura e INDAP, 
estos proyectos beneficiaron a productores avícolas de la 
zona mediante la entrega de módulos de crianza diseñados 
para mejorar la supervivencia y producción de aves
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acuerdo con ciertos parámetros, 
son varios los productores (5 para 
pollos y 5 para pavos) que los ha re-
cibido. 

Estos módulos cuentan con dos 
pisos. El primero para recepción de 

aves recién nacidas (con luz infra-
roja que tempera el módulo) y el 
segundo para aves que se encuen-
tran más desarrolladas y que cum-
ple la función de acostumbrarlos a 
su ecosistema, antes de la liberación 

al campo. Ambos niveles cuentan 
con comederos, bebederos, mallas 
y recogedores de fecas. 

 
Entrega  

Productores de Hualqui, El Pa-
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A NIVEL NACIONAL HUBO 77 BENEFICIARIOS

“Fue un cambio rotundo”: más de 
$129 millones repartirá en el Biobío 
Programa “Leña Más Seca”
Luego de un extenso proceso de selección, los postulantes al 
programa tendrán que buscar la formalización del beneficio 
con la Agencia de Sostenibilidad Energética y una vez 
completado, iniciar con su proyecto.
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Beneficiarios y beneficiarias del 
Programa “Leña Más Seca” en el 
Biobío, quienes obtuvieron el apor-
te estatal en años anteriores, des-
tacaron su importancia en la pro-
ducción local del combustible para 
uso de calefacción doméstica. Esto 
tras conocerse que el Ministerio 
de Energía oficializó que este año 
once productores recibirán los re-
cursos de la instancia que busca fo-
mentar la oferta de leña seca en las 
regiones del centro y sur del terri-
torio nacional. 

Este año la inversión correspon-
derá a un monto estimado que su-
pera los $129 millones, en la re-
gión y un total de $880 millones a 
nivel nacional. 

Cabe mencionar que el progra-
ma, en su periodo correspondien-
te al 2023 - 2024, recibió más de 
400 postulaciones, de las cuales 
solo 77 fueron seleccionadas en 
las regiones de O’Higgins, Maule, 
Ñuble, Biobío, La Araucanía, Los 
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$129 millones 
serán repartidos entre los 11 beneficiarios. 

Ríos, Los Lagos y Aysén. 
El concurso está dirigido a pro-

ductores y comerciantes de leña, 
micro o pequeñas empresas que 
tengan experiencia demostrable en 
el rubro de la leña. 

Experiencias del rubro 
Blanca Gutiérrez, oriunda de 

Florida creció viendo a su padre 
que trabajaba en el rubro de la 
leña y hoy, ella junto a su marido 
se desempeñan en la labor, quie-
nes además han sido beneficia-
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dos en dos oportunidades por 
programas estatales. 

“Antes de obtener el beneficio, 
nosotros realizábamos el trabajo 
de forma muy arcaica, con motosie-
rra y hacha; desde que nos ganamos 
el proyecto ‘Leña más seca’ todo ha 
cambiado, le hemos dado un uso de 
un 100% a todo lo que nos pudimos 
adjudicar”, afirmó Gutiérrez. 

En detalle, durante 2018, la fami-
lia de Blanca obtuvo la construcción 
de un galpón, dos picadoras de leña 
de golpe portátiles, también una 
motosierra, un xilodirómetro, el 
cual es un instrumento para medir 
el nivel de humedad de la leña y 
también, equipo de protección per-
sonal tanto como cascos, pantalo-
nes anticorte, etc. 

“Con el galpón yo tengo un lugar 
donde la puedo almacenar, yo en 
marzo lo lleno con 40 o 50 mil asti-
llas, para poder vender en el invier-
no con un piso de cemento donde 
la humedad no es absorbida por la 
leña. (...) Con la máquina pudimos 
hacer 130 mil astillas y recién aho-
ra vamos a empezar a usar la otra 
nueva. (...) Fue un cambio rotundo 
en el trabajo que se hacía antes de 
esa fecha”, agregó Gutiérrez. 

Así también, Jaime Toledo, dueño 
y fundador de JTC Maderas se ha ad-
judicado dos veces el mencionado 
programa. “Partimos el 2015 con 
500 metros cúbicos y con el progra-
ma en 2019 y construimos el techo 
de los galpones, que era lo que nos 
faltaba, entonces con eso pudimos 

más limpia y sostenible es una prio-
ridad para nuestro gobierno, y pro-
gramas como ‘Leña Más Seca’ son 
fundamentales para lograr este ob-
jetivo”, sumó la seremi de Energía. 

Es que, la mencionada instancia 
forma parte de la cartera ministerial 
y es ejecutada por la Agencia de 
Sostenibilidad Energética (Agen-
ciaSE) y este año se contempla la en-
trega de recursos por más de $880 
millones, lo que según la seremi de 
Energía corresponde a las necesida-
des de calefacción de 11.755 vivien-
das en un año. 

El siguiente paso del concurso, 
es la formalización de las y los selec-
cionados, que tendrán que acredi-
tar que no poseen deudas tributa-
rias ni laborales y que cuentan con 
inicio de actividades en el rubro, 
entre otros requisitos establecidos 
en las bases. 

 
Proceso de selección 

Cabe mencionar que, a nivel re-
gional, esta instancia participati-
va alcanzó a recopilar los datos y 
postulaciones de 45 personas, de 
los cuales 30 no cumplieron con la 
entrega de todos los documentos 
requeridos, pero sólo 28 fueron 
seleccionados para la etapa de 
evaluación técnica. Desde aquel 
punto, los participantes fueron 
evaluados respecto de sus pro-
puestas y así, se obtuvieron los 
mejores 11 puntajes que tendrán 
que formalizar su participación 
en el programa. La evaluación se 
llevó a cabo por la AgenciaSE en 
conjunto con la Subsecretaría de 
Energía.

FOTO: SEREMI DE ENERGÍA

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: SEREMI DE ENERGÍA

llegar fácilmente a los 1000 metros 
cúbicos. (...) Ahora bien, en 2021 hi-
cimos el proyecto por una partido-
ra de leña de metro con cinta trans-
portadora, de la cual saco 4 astillas 
y con esto hemos crecido mucho 
como empresa”. 

 
Mejora sustentable 

Al respecto la seremi de Energía 
del Biobío, Daniela Espinoza, aseve-
ró que “estamos comprometidos en 
apoyar a los productores locales 
para que puedan cumplir con los re-
quisitos y formalizar sus proyectos 
con éxito. Además, es importante 

destacar que la leña seca no solo 
mejora la eficiencia de la combus-
tión, sino que también contribuye a 
la salud pública al reducir las emi-
siones de material particulado, que 
es una de las principales causas de 
enfermedades respiratorias en 
nuestra región”. 

Asimismo, Espinoza explicó que 
estos proyectos no solo representan 
una mejora en la calidad del bio-
combustible, sino también un avan-
ce significativo en la reducción de la 
contaminación y en la eficiencia 
energética de los hogares. “La tran-
sición hacia una matriz energética 

Según las bases de postulación, el progra-
ma busca financiar tres tipos de proyectos de 
inversión, tales como maquinarias de proce-
samiento de leña el cual busca aumentar la 
productividad en el procesamiento de la leña 
y mejorar la calidad de corte de los distintos 
procesos. También se podrá acceder a equi-
pamiento de acopio y/o secado de leña, don-
de se podrán optar por mangas de secado, se-
cadores artificiales, ventiladores, extracto-
res de aire, cintas transportadoras, entre 
otros. De igual forma, se puede optar por la 
infraestructura de acopio y/o secado de leña, 
la cual permitirá con cimientos almacenar y 
mantener seca o bien, secar el material. 

En todos los casos, el monto total de inver-
sión no podrá superar los $12 millones y en 
el caso en el que la cifra sobrepase el límite, 
quien postule tendrá que detallar el aporte del 
beneficiario para poder hacer efectivo el fi-
nanciamiento.

Posibles 
beneficios

$880
 millones es el monto total a nivel nacio-
nal en la instancia.
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Más de un centenar de creadoras 
y creadores, provenientes de las 14 
comunas de la Provincia del Biobío, 
se dieron cita hace unos días en la 
comuna de Quilaco en un Encuen-
tro Provincial de Artesanos y Arte-
sanas.  

Se trató de una destacada cita en 
el que intercambiaron experien-
cias, técnicas de trabajo y la im-
portancia de estos oficios para la 
identidad y el patrimonio de sus 

Artesanos y artesanas de la Región tuvieron gran encuentro en la comuna de Quilaco
formación de los microterritorios, 
donde distintas municipalidades 
y agentes culturales fueron arman-
do una red para posteriormente 
instalar las mesas provinciales de 
artesanía y discutir temas relevan-
tes para el sector. “Esta es la prime-
ra vez que creadores y creadoras de 
las 14 comunas de la provincia del 
Biobío se reúnen”, destacó Merce-
des Montalva, coordinadora Na-
cional de Artesanía.

FOTO: SEREMI DE LAS CULTURAS BIOBÍO

YA DISPONIBLE EN LAS PLATAFORMAS DIGITALES DE MÚSICA

Ante la presencia de géneros que 
lideran las plataformas digitales 
como el urbano o el pop, aparece 
Carolina “Canarito” Aguilera, artis-
ta local dedicada al folclor chileno, 
quien nos hace recordar la impor-
tancia de mantener nuestras raíces 
a través de sus letras.  

Así tras su aplaudido paso por el 
Festival REC 2024 realizado en 
marzo pasado y en que presentó su 
primer álbum “Surcos” (nombre 
también que lleva este proyecto 
con banda)- la también composi-
tora comenzó una nueva etapa, la 
que trajo consigo el lanzamiento 
del sencillo “Aleluya”, canción que 
le rinde homenaje a la gran can-
tautora tomecina Cecilia La In-
comparable, y hace unos días de 
“Pewma”, segundo single de lo que 
será el segundo álbum de Aguile-
ra junto a Surcos, el cual llevará 
por título “Ritual”. 

“Pewma en la cosmovisión mapu-
che es un sueño. Yo me tomé del 
nombre porque esta canción llegó 
como una suerte de mensaje que 
está relacionado con enraizarnos 
con la tierra. Habla de volver al ori-
gen y que desde ese origen, les llegue 
ese ‘Pewma’, un consejo sabio. Un 
mensaje certero de los ancestros, de 
quienes nos protegen en otras di-

FOTOS: CEDIDAS LA CANARITO

La cantante, que fue parte del cartel del Festival  REC 2024, acaba de estrenar este tema que se inscribe 
como adelanto de su segundo disco, el cual será presentado en grande el 12 de octubre en el TBB.

un amor distinto”, mencionó la 
también actriz. 

En cuanto a las proyecciones y fu-
turos planes de este proyecto musi-
cal, Aguilera espera el poder hacer-
lo girar por diferentes ciudades del 
país y en lo posible el presentarse en 
el extranjero, aunque todo depende 
de la postulación a algún fondo. El 
volver a presentarse en el REC tam-
bién señaló que le serviría enorme-
mente, pero tiene en consideración 
la importancia de darle el espacio a 
nuevos artistas y músicos regiona-
les. “El REC siempre es un lugar 
atractivo, estaría feliz de volver a 

presentarme, sin embargo, hay 
que repartirse porque en Conce 
hay demasiados músicos, está 
bien que otros tengan la opor-
tunidad. Vivir de la música es 
realmente un riesgo, hay que 
tener mucha pasión. Yo vivo 
de esto y es súper difícil”, co-
mentó la artista. 

Mencionar que el nuevo ál-
bum de Canarito y Surcos “Ri-
tual”, estará disponible en las 
principales plataformas di-
gitales de música a partir del 
12 de octubre, día en que 
también será lanzado en el 
Teatro Biobío (TBB).  

Damari Saavedra Cifuentes 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Canarito trae devuelta el folclor 
con su nuevo sencillo “Pewma”

mensiones”, explicó la cantante y 
también compositora. 

“Pewma” se compuso en el 2020 
y fue grabada junto al disco “Ri-
tual” en el estudio Santuario Sóni-
co en Santiago. Álbum que contie-
ne canciones de autoría propia y 
que es completamente autogestio-

nado. “Lo que hace especial a 
este álbum es que son mis can-
ciones con arreglos de Rodrigo 
Navarrete y tocadas por la ban-
da. Es la consecuencia de un tra-
bajo que llevo haciendo hace 
años, son mis letras y experien-
cias vividas, eso tiene un mérito y 
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ESTE NUEVO SENCILLO así como el segundo disco del proyecto 
de La Canarito y Surcos fue registrado en estudio Santuario Sónico 
de Santiago.

LA CITA REUNIÓ a más de 100 creadores  
y creadoras de la artesanía regional.

Pewma en la cosmovisión mapuche es un sueño. Yo me tomé del 
nombre porque esta canción llegó como una suerte de mensaje que 

está relacionado con enraizarnos con la tierra. 
Carolina “Canarito” Aguilera, cantante y compositora local.“ ”

respectivos territorios. 
“Más allá del valor económico 

de sus obras, lo más importante 
es el tesoro que tienen en sus ma-
nos y la responsabilidad por el 
aporte que hacen a la cultura, al 
patrimonio y a la artesanía de la 
región del Biobío”, señaló Paloma 
Zúñiga, seremi de las Culturas 
del Biobío. 

Este encuentro se gestó luego de 
un trabajo que se inició con la con-
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Hace unos días atrás se llevó a 
cabo la ceremonia de inauguración 
del mural “Niños y Girasoles”, obra  
realiza en memoria del artista Julio 
Escámez Carrasco y que quedó plas-
mada en la Plaza Punto de Cultura 
(O’Higgins 555)   

“Nos parece que es un acto muy 
significativo, por el legado y memoria 
del artista quien a pesar de haber na-
cido en Antihuala, vivió gran parte de 
su vida y de su producción artística en 
Concepción. Es significativo también 
que este homenaje se realice a través 
de un mural, técnica que él desarro-
lló y logró perfeccionar a lo largo de 

Inauguran mural “Niños y Girasoles”  
en memoria del artista  Julio Escámez

y Julio Escámez Carrasco”.  
Con el objetivo de poner en valor 

la memoria y el patrimonio de este 
influyente y fundamental creador de 
murales, la Fundación Escámez im-
pulsó la materialización de esta obra 
a gran escala, ofreciendo a la comu-
nidad penquista una de las pinturas 
más icónicas del artista. Este pro-
yecto tuvo el respaldo financiero del 
Fondo de Apoyo a las Iniciativas Cul-
turales Comunales (Faicc), entrega-
do por la Municipalidad de Concep-
ción en su convocatoria 2023 y fue 
ejecutado por el reconocido artista 
local Joel “REN” Bustos. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

su vida”, detalló Catalina Sverlij Escá-
mez, sobrina nieta de Julio Escámez, 
representante de la fundación que 
lleva este mismo nombre y que parti-
ciparon del hito inaugural.  

Palabras a las que Álvaro Ortiz, al-
calde de Concepción sumó que “es 
un orgullo enorme poder tener esta 
réplica en la calle, abierto a que las 
personas puedan verlo y precisamen-
te en esta plaza que hemos recupe-
rado como un punto de encuentro 
turístico, donde además de este mu-
ral se encuentran con Condorito y 
Washington, dando homenaje a dos 
artistas locales, René Ríos Boettiger 

PARTE ESTE 6 DE AGOSTO EN VALPARAÍSO

Serán en total ocho las presentacio-
nes que realizará la obra “Yo Duelo”, de 
la compañía teatral penquista La Ga-
viota Podcast. Así esta gira nacional, 
que cuenta con el financiamiento del 
Fondo de Artes Escénicas, Convocato-
ria 2024, del Ministerio de las Culturas, 
las Artes y el Patrimonio, comenzará 
este 6 de agosto en Valparaíso y luego 
seguirá en Santiago, para continuar en 
Angol, Padre Las Casas, Laja y Chillán.  

“Esta será la primera vez que vamos 
a girar en el país por cinco regiones. 
Es un hito importante para la compa-
ñía porque es la primera gira nacional 
que nos permite sumar experiencia al 
igual que el estreno en Santiago de 
esta compañía regional”, expresó Ós-
car Oviedo, co director y diseñador so-
noro de La La Gaviota Podcast. 

Palabras a las que sumó que “esta 
circulación permite que muchas per-
sonas vean la propuesta, su puesta en 
escena y las particularidades que tie-
ne. Los lenguajes presentes los he-
mos encontrado como compañía, lo-
grando interactuar entre dispositi-
vos electrónicos, tecnológicos y esta 
vez incorporamos también dispositi-
vos lumínicos”. 

Esta propuesta escénica es una co-
producción que se trabajó durante 
2023 en tres residencias creativas rea-
lizadas en Teatro Biobío, Nau Ivanow, 
en Barcelona, España; y también en la 
fábrica creativa Espacio Checoeslova-
quia, en Santiago. Estrenada en Teatro 
Mori Bellavista, y luego en Concep-
ción, esta historia protagonizada por 
una mujer bombera rememora un dra-

FOTO: COKKE ROMERO

Con el apoyo del Fondart 2024 del Ministerio de las Culturas,  
la obra de esta compañía penquista realizará funciones 
gratuitas en la Quinta Región, Santiago, Angol, Padre las 
Casas, Laja y Chillán. También proyectan el presentarla el 
próximo año en diversas ciudades de España.

ma colectivo a través de la figura de su 
abuelo, Wilson, una de las víctimas del 
trágico suceso de la  “Masacre de Laja 
y San Rosendo” provocado en Dictadu-
ra, cometido por funcionarios de Cara-
bineros de Chile. 

Así tras su función en la Quinta Re-
gión -en el Parque Cultural-, el mon-
taje se presentará el 8,9 y 10 de agos-
to en el Museo de la Memoria y los De-

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Yo Duelo” de La Gaviota Podcast 
girará por distintas ciudades del país 

da liberada, habiendo más detalles e in-
formación de éstas en las redes socia-
les de la compañía y los respectivos 
centros de exhibición de cada ciudad 
anteriormente mencionada. 

Destacar que fuera de esta circula-
ción nacional, la compañía está prepa-
rando lo que sería su primera gira in-
ternacional, proyectando presentacio-
nes el 2025 en España. Específicamente 
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LA DUPLA DE Óscar 
Oviedo junto a Patricia 
Cabrera han sacado 
adelante esta exitosa 
compañía desde el año 
2020 en plena pandemia.

LA MATERIALIZACIÓN del mural fue 
gracias a la adjudicación de un Fondo de 
Apoyo a las Iniciativas Culturales 
Comunales (Faicc).

realizaría un total de 7 funciones en las 
ciudades de Barcelona, Valencia y Vigo. 

 
El relato del montaje 

La obra escrita por la actriz Patricia 
Cabrera, es un relato onírico de auto-
ficción donde una actriz/bombera usa 
el teatro como excusa para honrar a sus 
muertos. El dolor físico es el puente que 
conecta biografía, memoria y ofrenda. 
Esta actriz/bombera es nieta de Wil-
son, uno de los 19 detenidos, tortura-
dos y asesinados de la masacre de Laja 
– San Rosendo (1973, Chile). 

Ambos dolores se conectan en una 
ciudad azotada constantemente por 
incendios y fisuras que cada vez se 
abren más, permitiendo un encuen-
tro entre estos seres que no alcanza-
ron a conocerse pero que comparten 
un dolor, en principio físico, un dolor 
que se traspasa y que viaja en todos los 
planos atravesando lo emocional, no 
solo de las personas que rodean esta 
historia sino de un país que intenta sa-
nar entre medio de las circunstan-
cias imposibles de la vida. El teatro es 
también un protagonista en esta his-
toria, a través de él se honra y ofren-
da a los que están bajo tierra, permi-
tiendo movilizar los dolores y trans-
formarlos en expresiones artísticas. 

Este es el segundo montaje escéni-
co de la compañía La Gaviota Podcast, 
quienes crearon este colectivo que fu-
siona el teatro y el sonido el año 2020, 
creando piezas sonoras digitales y 
desde allí han potenciado y profundi-
zado su lenguaje.

rechos Humanos, Santiago. Luego, las 
funciones están programadas para el 
6 de septiembre en Centro Cultural de 
Angol, 8 de septiembre en Espacio 
Txawün, Padre de las Casas, el 25 de 
Septiembre en Casa de la Cultura de 
Laja y el 3 de  octubre finalizará la cir-
culación en el Centro Cultural Muni-
cipal de Chillán.  

Todas las funciones son con entra-
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Hoy será momento de ver a la única depor-
tista chilena que ha dicho presente en seis 
Juegos Olímpicos. Así de histórica será la pre-
sencia de la nadadora Kristel Köbrich, desde 
las 5.00 horas, en la prueba de 1.500 metros. La 

santiaguina de 38 años también competirá el 
viernes en los 800 metros libres. 

Por otra parte, será el día de Diego Moya y 
Gaspar Riveros en el triatlón masculino y Ma-
carena Pérez en el Freestyle de Ciclismo. 

Kristel Köbrich hará historia en la cita olímpica 
FOTO: COMUNICACIONES COCH

TEAM CHILE VIVIÓ UNA ALENTADORA JORNADA

Los múltiples malos resulta-
dos en el tenis habían dejado un 
mal sabor en el Team Chile, 
pero este mismo deporte co-
menzó a dar sus primeras ale-
grías en París 2024. La dupla 
conformada por Nicolás Jarry y 
Alejandro Tabilo batalló para 
superar a los representantes de 
Italia, en una jornada donde 
también hubo representación 
del Bío Bío buscando avanzar 
en el remo. 

Uno de nuestros créditos loca-
les, César Abaroa, había termi-
nado cuarto su serie de Doble 
Scrull Ligro, el fin de semana, 
por lo que ayer temprano buscó 
un lugar en semifinales por la vía 
del repechaje. En tándem con 
Eber Sanhueza, estuvieron cer-
ca de los tres primeros lugares 
que dan lugar a esa instancia, 
pero finalmente llegaron bajo 
Grecia, Francia y Argentina, su-
perando a Egipto.  

El penquista aseguró sentirse 
“bajoneado” y agregó que “hici-
mos lo que teníamos que hacer 
y el resultado no nos acompañó. 
La verdad es que queríamos es-
tar entre los 12 porque creemos 
que hemos mejorado mucho el 
nivel y esto no se acaba aquí. 
Hay que seguir trabajando”. Ma-
ñana, desde las 3.30 horas dispu-

Abaroa, Vidaurre y triunfo 
del tenis en Juegos de París
Remero local estuvo cerca de avanzar  en el repechaje, mientras 
el ciclista logró llegar en puesto 11 y la dupla Jarry-Tabilo sacó 
adelante una durísima llave.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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FOTO: TEAM CHILE

FOTO: MAURICIO PALMA / COCH

tarán la Final C. 
Y tuvieron que pasar cuatro 

partidos para que Chile ganara 
su primer set en el tenis olímpi-
co. En singles, ya habían caído 
Barrios, Tabilo y Jarry, pero estos 
dos últimos todavía tenían su 
revancha en dobles, enfrentan-
do en primera ronda a los italia-
nos Luciano Darderi y Lorenzo 
Musetti. 

Ganaron el primer parcial 6-3, 
en 37 minutos, pero en la segun-
da manga se fueron a tie break y 
los europeos se impusieron por 
7-5. Había que definir en un úl-
timo set, al mejor de 10 puntos 
y Chile comenzó abajo por 0-3, 
pero fue capaz de remontar para 
ganarlo 10-8. 

El último triunfo nacional en 
dobles había sido en Atenas 
2004, cuando Massú y Gonzá-
lez se llevaron el oro sobre Rai-
ner Schüttler y Nicolas Kiefer. 
En cuartos de final, se medirán 
a la dupla checa de  Tomas Ma-
chac y Adam Pavlasek. 

También hubo acción para el 
ciclista Martín Vidaurre, quien a 
los 24 años ya cuenta sus segun-
dos Juegos Olímpicos. En Tokyo 
llegó en el puesto 15 y esta vez re-
mató undécimo. El oro mundial 
y panamericano tiene tremendo 
futuro por delante y otra vez de-
mostró que está entre los mejo-
res del planeta.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa cuidado personal, RIT 
C-119-2023, por resolución de 21 de junio de 2024, se cita a audiencia a los 
parientes de MELANIE NAHIARA ROSAS JERIA, cédula nacional de identidad  
24.075.863-6, de 10 años de edad, a efectuarse el día 05 de agosto de 2024 a 
las 10:30 horas, la cual se llevará a efecto en dependencias del tribunal ubicado 
en calle Yungay N°241, Santa Juana. Ministro de Fe

Naval solo cuenta alegrías: líder, 14 
fechas invicto y vuelta de Matías Tapia

Ha sido una de las figuras de Na-
val en las últimas dos temporadas, 
pero este año no había podido en-
trar un solo minuto a la cancha. 
Matías Tapia esperó pacientemen-
te, se preparó fuerte y ante Depor-
tivo Meza jugó sus primeros minu-
tos del 2024. El lateral derecho de 
Naval está de vuelta, justo para ju-
gar las fechas decisivas donde el 
puntero del Grupo Sur de Tercera B 
buscará el ascenso directo. 

El defensor de 22 años relató que 
“tuve un desgarro en el muslo y nun-
ca pensé que esto duraría tanto. Es 
mi primera lesión grande y costó la 
recuperación, pero finalmente pue-
do decir que ya estoy de vuelta. Con 
estar citado, ya estaba feliz. Lleva-
ba dos semanas entrenando ya más 
con normalidad para volver a esto 
y tuve mucho apoyo del cuerpo téc-
nico, los compañeros, mi familia, 
mi polola”. 

Ingresó en lugar de Luis Martínez 

sólido y entendemos que todos nos 
quieren quitar puntos. No nos com-
plica, es normal. Todavía nos que-
dan muchos partidos y salidas com-
plicadas, como a cancha de Malle-
co. Hay que mantener esto porque 
el campeonato  es largo”. 

El ancla viene de ganar 2-1 a Meza 
con doblete de Michael Garcés 
(suma 9 esta campaña) y está a 2 
juegos de llegar a 16 encuentros in-
victo, la marca conseguida el 2022 
con el profe Pérez en el banco y el 
mismo Tapia por la derecha. 

El “Mati” indicó que “hay cuatro 
equipos arriba (Naval, Malleco, Lota 
y Parral) estamos a un alto nivel, 
todos tiene buenos jugadores y en-
trenadores con ideas claras, pero 
aquí hasta el último te puede quitar 
puntos. Hay que ir fecha a fecha sin 
confiarse nunca”. 

El sábado, desde las 15 horas, Na-
val recibirá a Hualqui y otra vez será 
sin público.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

FERROVIARIOS LEVANTAN CABEZA EN CANCHA

“En Puerto Montt celebramos el 
punto como un triunfo, pero ahora 
en Ovalle no y así lo hablamos en el 
bus. Abrimos la cuenta temprano, 
pudimos aumentar luego y nos que-
damos con un gusto amargo. Senti-
mos que estaba para más”. Así ana-
lizó el volante Jorge Orellana el re-
ciente 1-1 como forasteros. 
Fernández Vial debería tener 16 
puntos por lo ganado en cancha y 
estaría fuera de la zona de descen-
so, pero la resta de 6 unidades “por 
secretaría” los tiene últimos. Errores 
que el club se buscó. 

Estuvo en los 5 partidos con Se-
bastián Ortiz, 4 de ellos como titu-
lar, y comentó que “esta buena racha 
pasa por un orden, que es de todas 
las líneas y de entender que esta di-
visión es difícil y hay que estar siem-
pre concentrados. No es casualidad 
tampoco que solo nos hayan mar-
cado un gol en estos 5 partidos y fue 
desde un rebote”. 

Del último empate señaló que 
“marcamos al minuto de juego y 
después vino ese remate al palo de 
Lucho (Muñoz), en una pelota para-
da, que pudo ser el 2-0. Dos goles 
contra un equipo al que le marcan 
tan poco era buena ventaja. Y el gol 
viene desde una falta que no fue, 
una pelota que pinchan entre Ávila 
y Kimura y se cobra una falta inexis-
tente. Por eso me alteré un poco 
con el árbitro, creo que con razón, 
y me mostró tarjeta amarilla. Estoy 
suspendido para Osorno”. 

Suman fecha a fecha, pero siguen 
últimos, solo por los descuentos de 
puntos. El “Coke” analizó que “ya me 

“Ya me pasó esto en Iberia, 
pero acá no vamos a bajar”

FOTO: G5 NOTICIAS

Volante Jorge Orellana habló de la racha vialina de 5 juegos sin perder y la resta de 
puntos que los tiene últimos.  “No se pueden cometer más estos actos infantiles”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Naval tiene 34 puntos, 14 
fechas invicto y la mejor 
defensa del torneo, con solo 
11 goles en contra.

Los números 
del superlíder

pasó esto en Iberia, pero acá no va-
mos a bajar. Con Iberia nos quitaron 
10 puntos, por rendimiento nos ha-
bríamos salvado. No es grato por-
que, si te quitan puntos, por último 
que sea porque no pudiste pagar, 
pero no se pueden cometer más es-
tos actos infantiles y descoordina-
ciones como lo de Concón”. 

Sobre su buen nivel, repasó que 
“cuando llegué jugué los 4 primeros 
partidos y luego el profe Cataldo 
me dijo que quería ponerme a pun-
to físicamente. Para mí lo físico fue 
una excusa, pero lo entiendo, es fút-
bol. Cataldo hizo un buen trabajo, 
pero el fútbol es de resultados. Aho-
ra estoy jugando y uno trata de 
aportar equilibrio en el medio”. 

El domingo recibirán a Osorno 
al mediodía y advirtió que “no sirven 
de nada los dos puntos afuera si no 
ganamos en casa. Acá será otra 
cosa, estamos obligados a ganar”.

y recuerda que “fue una felicidad 
grande ese momento en que el pro-
fe me llama y me dice que tengo 
que entrar. Pensé que me iba a sen-
tir más cansado, pero no. Entré a la 
cancha y estaba tan contento que ni 
me acordé que estuve lesionado. El 
profe (Alejandro Pérez) se veía feliz 
por contar conmigo y yo también lo 
estoy por sumar a Naval”. 

Y ahora habrá que ganarse un 
puesto en este equipo que juega 
bien y no ha perdido en las prime-
ras 14 jornadas. “Naval está pasan-
do por un muy buen momento, se ve 
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Santoral: Senén / Abdón

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

4/13 3/13
LOS ÁNGELES

7/19
SANTIAGO

4/14                    
CHILLÁN7/18

RANCAGUA

5/14
TALCA

8/15
ANGOL

1/13
TEMUCO

2/11
P. MONTT

8/13
MIÉRCOLES

10/13
JUEVES

9/13
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Arturo Prat 335

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Farmaoctava 
• Calle 8 Oriente 1508

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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